

MOUVEMENT PAROISSIAL

MOUVEMENT DIOCÉSAIN

MOUVEMENT SACERDOTAL

LE MOUVEMENT DES RELIGIEUX ET DES RELIGIEUSES

MOUVEMENT PAROISSIAL

Faire de la paroisse une “maison et une école de communion”: cette indication donnée en 2001 par Jean-Paul II dans sa lettre apostolique [Novo Millennio Ineunte](#) pourrait synthétiser le sens de l'action du Mouvement paroissial.

Dans les années soixante, de nombreux curés de paroisses entrés en contact avec le Mouvement des Focolari constatent que la spiritualité communautaire qui caractérise celui-ci a une incidence sur leur vie et commence aussi à donner un nouveau visage à leurs activités pastorales et à leurs communautés paroissiales.

Beaucoup d'entre eux participent à l'audience du 13 juillet 1966, au cours de laquelle le pape Paul VI les encourage à porter l'esprit de l'unité dans leurs diocèses et dans leurs paroisses.

En réponse à ce désir, Chiara Lubich donne vie au Mouvement paroissial, invitant les membres des Focolari qui travaillent au service de la paroisse à animer cette “cellule de l'Église” avec l'esprit de l'unité, et suscitant les premières rencontres de communautés paroissiales.

Ainsi naît le Mouvement paroissial avec un programme en harmonie avec les indications de Jean-Paul II dans la lettre apostolique citée plus haut, et avec le souhait de Benoît XVI: “L'exigence la plus importante est que la paroisse constitue une ‘communauté ecclésiale’ et une ‘famille ecclésiale’”.

En effet, quand la spiritualité évangélique de l'unité est vécue dans une paroisse par prêtres et laïcs, pleinement co-responsables, les communautés expérimentent concrètement le sens de la famille. Les effets de l'Esprit qui en découlent sont ceux que l'on trouve chez les personnes qui vivent une dimension communautaire : l'exigence d'une plus grande communion grandit et l'argent, le temps, les talents, tout comme les besoins, circulent librement. La communauté s'ouvre à la pauvreté et aux besoins sociaux du territoire couvert par la paroisse. L'évangélisation mise avant tout sur le témoignage de l'amour réciproque et de l'Évangile vécu et l'atmosphère de joie et d'unité qui émane de la communauté augmente la participation aux sacrements et en particulier à l'Eucharistie.

La paroisse devient ainsi la maison de tous. Ses membres prennent soin de l'harmonie et de la beauté de l'église et des locaux paroissiaux pour qu'ils soient dignes d'accueillir Jésus présent en chaque personne et dans la communauté unie. La contribution des associations et des mouvements est mise en valeur selon le charisme de chacun pour le bien de tous. Catéchèses et prédications encouragent à incarner dans la vie de tous les jours la Parole de Jésus.

L'ouverture au dialogue se développe, celle qui sait se mettre à l'écoute et communiquer avec détachement, qui tend à susciter des relations d'amitié et vise la fraternité universelle.

Actuellement, membres du Mouvement des Focolari sont au service des paroisses : ils sont catéchistes, ministres de l'eucharistie, membres des conseils ou de commissions, de la Caritas, animent des cours pour fiancés et pour familles, ou collaborent aux différentes activités pastorales.

Elles se trouvent surtout en Italie, dans de nombreux pays d'Europe et d'Amérique Latine mais aussi en Amérique du nord, en Asie, en Afrique et en Australie.

Secrétariat Central du Mouvement Paroissial et du Mouvement diocésain

Via XXIV Maggio, 106/3

00046 Grottaferrata – Roma

E-mail: movparrdioc@focolare.org

Tel: +39-06-94541970

MOUVEMENT DIOCÉSAIN

Apporter le charisme de l'unité dans les diocèses: ainsi peut-on définir le but du Mouvement diocésain. Il est composé de personnes appartenant à l'Œuvre de Marie qui contribuent au renouvellement de la vie et des structures des diocèses, en promouvant et en alimentant une unité toujours plus profonde des fidèles autour de l'évêque, en suscitant des relations de communion fraternelle entre tous et en promouvant le dialogue entre les différentes entités existant dans les diocèses.

Le Mouvement diocésain est né de la vie comme toutes les autres expressions du Mouvement des Focolari. **Il a débuté à Ascoli (Italie) en 1973**, avec les camps de jeunes animés par un prêtre focolarino, alors chargé de la pastorale des jeunes du diocèse.

L'écho positif de ces journées arriva jusqu'à l'évêque d'Ascoli qui encouragea à les poursuivre. L'expérience s'est ensuite répétée dans le **diocèse de Teramo en avril 1976** où le premier camp obtint lui aussi l'approbation de l'évêque du lieu.

L'activité la plus importante du Mouvement diocésain est de former des personnes qui vivent et sachent transmettre la spiritualité de communion aux communautés paroissiales et diocésaines, en visant à réaliser l'Église communion dont parle le Concile Vatican II et les récents documents ecclésiaux. Dans ce but, sont organisées des rencontres mensuelles, des week-ends de formation, des camps d'été et des congrès.

Dans les années suivantes, elle s'est diffusée dans quatre autres diocèses italiens. Le Mouvement diocésain existe actuellement dans 6 diocèses italiens : Ascoli, Teramo, Fermo, Macerata et Pesaro.

Segreteria Centrale del Movimento Parrocchiale e del Movimento Diocesano

Via XXIV Maggio, 104-106/3

00046 Grottaferrata – Roma

Email: movparrdioc@focolare.org

Tel. 0039/06/94541970

MOUVEMENT SACERDOTAL

Le mouvement sacerdotal est une des subdivisions à large rayonnement du Mouvement des Focolari, dont il partage la nature, l'esprit et les buts. Son objectif est de diffuser l'esprit de communion dans le presbyterium diocésain, les séminaires et les différents milieux ecclésiaux, pour contribuer à les renouveler à la lumière du testament de Jésus: "Que tous soient un" (Jn 17,21). Font partie du mouvement sacerdotal: des prêtres diocésains, des diacres permanents et des séminaristes catholiques ainsi que, selon leurs modalités propres, des ministres du culte des autres Églises chrétiennes et communautés ecclésiales.

En faisant leur la **spiritualité de l'unité**, les prêtres redécouvrent l'importance d'être avant tout des chrétiens authentiques. Ils prennent conscience de cette parole de Jésus: "A ceci tous vous reconnaîtront pour mes disciples: à l'amour que vous aurez les uns pour les autres" (Jn 13-35), témoignage qui précède toute activité ministérielle.

Le **style de vie évangélique** qui en découle a trouvé une confirmation significative dans les instances présentées à tous les prêtres par le décret "Presbyterorum ordinis" du Concile Vatican II et soulignées par le Magistère post-conciliaire.

En fait, en mettant à la base la charité réciproque, il devient naturel de mettre en commun les biens matériels et les dons spirituels, de donner témoignage de l'unité et de la charité pastorale, de vivre dans la joie les conseils évangéliques de la chasteté, de la pauvreté et de l'obéissance, de prendre soin de soi comme des confrères, de faire des espaces de sa maison et de sa paroisse des lieux d'harmonie et de communion avec tous, de s'occuper avec sérieux de sa propre formation permanente pour être des hommes de dialogue; de vivre comme membres d'un seul corps, grâce à une communication intense avec les confrères et avec tout le peuple de Dieu.

Attentif aux exigences les plus urgentes de l'Église dans les différents domaines pastoraux ou "mondes ecclésiaux", le mouvement sacerdotal organise des rencontres et des sessions internationales et régionales qui offrent la contribution du charisme et de l'expérience du Mouvement des Focolari dans les différents domaines de la pastorale: l'évangélisation, la catéchèse, la formation etc. Ces congrès constituent de véritables écoles de vie, donnant aussi l'occasion de connaître des expériences significatives des secteurs laïcs du Mouvement des Focolari dans le monde des jeunes, de la famille, de l'économie, de la santé etc.

Parmi les **engagements particuliers** de ces dernières années :

- **la collaboration avec d'autres mouvements et communautés** et avec les responsables diocésains du clergé, pour un renouveau de la vie des prêtres et de la pastorale
- **la prédication des exercices spirituels** pour les prêtres, diacres et séminaristes, inspirés de la spiritualité de communion
- **Congrès internationaux**

2006: "L'Église aujourd'hui" avec la participation de milliers de prêtres et de séminaristes

2009: "Il existe une route" avec 500 séminaristes

2010: "Prêtres aujourd'hui" à la conclusion de l'Année Sacerdotale, dans l'Aula Paul VI au Vatican avec la participation de 4 000 prêtres. Organisé sous le patronage de la Congrégation pour le Clergé, conjointement avec le mouvement de Schönstatt, en collaboration avec le Renouveau Charismatique Catholique International et d'autres réalités ecclésiales.

- **Session annuelle pour les éducateurs des séminaires** pendant le mois de juillet, qui s'inspire d'un paradigme de communion dans la formation.
- **Publications diverses** : entre autres *365 pensées pour la vie des prêtres* (Città Nuova, Rome 2009), ouvrage publié durant l'**Année Sacerdotale**, traduit en 17 langues.

Contact

movimento.sacerdotale@focolare.org

LE MOUVEMENT DES RELIGIEUX ET DES RELIGIEUSES

“ De temps en temps – écrivait Chiara Lubich – Dieu nous fait rencontrer un saint, à travers une personne, un livre, ou un de ses écrits. Petit à petit, il semble que les saints se soient approchés de notre Œuvre pour l’encourager, l’éclairer et l’aider”. Et encore: “ Si d’un côté, nous sommes conscients que le charisme de notre Mouvement est utile à toute l’Église, de l’autre, nous sommes convaincus que tous les charismes de l’Église nous sont utiles à nous, fils de l’Église. C’est une caractéristique de notre spiritualité d’apprendre des saints, de nous faire fils de ceux-ci pour participer de leur charisme”.

Entre le Mouvement des Focolari et les charismes anciens existe une relation de réciprocité, comme l’attestent les affirmations ci-dessus et une expérience de communion de plus en plus partagée. Un parcours encouragé par la récente Instruction pontificale sur la vie consacrée *“Repartir du Christ”* qui précise: *“De la rencontre et de la communion avec les charismes des mouvements ecclésiaux peut naître un enrichissement réciproque. Les mouvements peuvent souvent offrir un exemple de fraîcheur évangélique et charismatique ainsi que l’impulsion généreuse et créative de l’évangélisation. De leur côté, les mouvements peuvent apprendre beaucoup du témoignage de la vie consacrée qui garde de multiples trésors de sagesse et d’expérience”.* (n. 30).

On comprend alors que le Mouvement des Religieux et le Mouvement des Religieuses soient partie intégrante de l’Œuvre de Marie, ils en partagent les buts et l’esprit pour contribuer à réaliser la prière de Jésus: *“Que tous soient un”* (Jn 17,21).

Peuvent en faire partie des religieuses et des religieux consacrés appartenant à des Instituts séculiers, des moniales, des moines et des jeunes en formation qui, de diverses manières, partagent l’esprit et le but de l’Œuvre de Marie, et sont prêts à participer à certaines de ses activités ou seulement à lui manifester estime, amour et aide. Leur lien avec l’Œuvre est essentiellement de nature spirituelle.

Ceux qui y participent approfondissent **la spiritualité de communion**, qu’ils sentent adaptée à leur vocation, ils la vivent en favorisant d’abord la communion à l’intérieur de leur communauté et de leur Institut, entre les anciens et les nouveaux charismes. Ils tissent des relations d’unité avec tout le peuple de Dieu. Ils se sentent poussés à réaliser l’indication que Jean-Paul II a adressée en 1966 à un groupe de religieuses adhérant au Mouvement des Focolari, et venues de tous les continents: *“La spiritualité de communion suscitée et encouragée par l’Œuvre de Marie constitue une dimension essentielle de la vie chrétienne. Je vous invite à la faire grandir, à la vivre dans vos communautés et dans les différents milieux où vous intervenez”.*

Les religieux et religieuses de ces Mouvements promeuvent toute initiative pour développer l’esprit et la culture de la communion: journées d’étude, de rencontre et de témoignage. Ils organisent des congrès, des semaines de spiritualité, des sessions de mise à jour qui s’inspirent de la spiritualité de l’unité et de l’ecclésiologie de communion. Une des manifestations les plus récentes a été *“Charismes en communion”*, à Assise le 23 octobre 2010.

Les religieux et les religieuses, appelés *“experts en communion”* (Assemblée plénière SCRIS 1978, Religieux et promotion humaine, n. 24), recherchent le dialogue de la vie avec tous, sensibles au dialogue œcuménique, interreligieux, avec des personnes sans option religieuse et avec la culture.

Dans un monde fragmenté et divisé, le témoignage de leur amour réciproque vécu veut être une contribution à la réalisation de la fraternité universelle, en communion avec leurs fondateurs et fondatrices.

Mouvement des Religieux

Secrétariat international

Via della Selvotta, 25

00041 Albano L. (Roma) IT

tel. +39-06-9323298

email: religiosi@focolare.org

Mouvement des Religieuses

Secrétariat international

Via Piave, 15 – Appartement 3

00046 Grottaferrata (Roma) IT

tel. +39-06-9411822 /+39-055-9051651

email: villa.achillia@focolare.org